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“这些装在一个个航空箱里的是特
种金属纯铌9-cell超导加速腔，为了这批
订单，我们公司一边开足马力实行双班
上岗生产，一边紧抓生产设备的安装使
用和人才的招聘引进，以满足客户的需
求。”2月20日，和超高装（中山）科技有
限公司总经理何琳走在繁忙的生产车
间，指着墙边有序摆放的箱子介绍，这些
产品将应用在航空航天、核能、半导体等
国家重大科研基础设施中，支撑大国重
器的发展。

记者了解到，和超高装是国家火炬
计划重点高新技术企业、省专精特新中
小企业，作为省级招商引资重点项目，去
年进驻三角镇，一二期项目建成投产后，
年产值可达20亿元。

本报记者柯颂 通讯员梁翠婷

■技术引领解决“卡脖子”难题
走进和超高装公司的生产车间，没有

巨大的轰鸣声，地面清洁干净，整个车间宽
敞而明亮。从特种金属去杂质到模具成
型，再到真空电子束焊接，均有序推进。

“除了去年接的5000万元订单外，今
年我们的订单也陆续到来，由于目前只
有60多名工人，再加上部分生产设备还
在安装中，只好把工作人员分成两班抓
紧生产。”何琳介绍，和超高装去年进驻
三角镇，首期投入2亿元进行建设厂房以
及新设备的引进，主要用于以超导加速
腔为核心的加速器产业链产品的生产。

“第一期全部建成后，年产值超4亿
元。”在产品调试室中，何琳指着正在调
试的超导加速腔介绍，在超导加速器的
建造中，核心部件超导加速腔的制造因
材料要求高、工艺复杂、性能挑战大和运
行环境要求苛刻，是国际公认的技术难

点。和超高装公司是由哈尔滨工业大学
知名教授领衔创立，研发团队核心成员
来自国内焊接领域国家重点实验室——
哈工大先进焊接与连接实验室，技术实
力雄厚。经过不懈努力，该团队成功研
发出全国首个纯铌9-cell超导加速腔制
造工艺，填补了国内空白，打破了国外技
术垄断。去年，和超高装还发布了国内
首个射频超导腔企业标准。

目前，和超高装已具备多型号超导
加速腔的全流程生产能力，并与中科院

近代物理研究所、中科院上海应用物理
研究所等多家科研机构合作，产品广泛
应用于国家重大科研基础设施建设。

■六大平台赋能高端智造
在和超高装公司一期工程中，有一

栋独层厂房，层高达35米。“这是用来加
工长宽10~20米大型高端装备用腔体、
壳体、结构件的厂房。”何琳说。

据介绍，和超高装除了生产超导加
速腔外，还建设精密机械加工技术、特种

表面处理技术、真空电子束焊接技术、真
空热处理技术、高端器件设计与开发技
术和定制工装开发技术六个平台。在这
些技术平台的支撑下，和超高装还将借
助真空电子束焊接技术的领先优势，形
成覆盖“数控精密机械加工、特种工艺处
理、零部组件装配”的全流程业务能力。

此外，和超高装正逐步将生产技术
拓展至航空航天装备、核电装备、半导体
设备等多个领域，持续满足各行业先进
装备对精密加工工艺的迭代需求。

本报讯（记者 付陈陈 通讯员 黎芷珊）深中
通道开通以来，中山保税物流中心（B型）区位优
势进一步凸显。据海关统计，2024年，中山保税
物流中心进出口总值 34.47 亿元，同比增长
22.8%，创下近五年新高。

“我们公司主要服务香港50多家企业门店。
根据客户需求，在中山保税物流中心完成集货、分
拣、打包后，经港珠澳大桥运到香港，全程仅3小
时左右，十分高效便捷。”中山市一州物流有限公
司仓管经理郑先生介绍道，“通过这种模式，我们
物流综合成本比直接在香港设仓降低了50%”。

受益于区位优势和仓储价格优势，中山保税
物流中心内企业近年来承接了戴尔、卡西欧、优
衣库等上游供应链企业的保税仓储业务，经营效
益大大提升。

中山海关全力支持中山保税物流中心抢抓
“深中一体化”融合发展机遇，充分发挥中山保税
物流中心各类惠企政策、平台功能作用，促进生
产要素便捷高效流转，着力打造连接珠江口东西
两岸的重要物流枢纽。

为提升企业竞争力，中山海关还创新“分送
集报”模式助力通关提速。“‘分送集报’就是批次
进出、集中申报，企业可以先办理货物实际进出
区（场所）手续，再在规定期限内集中办理报关手
续，大幅降低报关频次，切实提高时效，减轻经营
成本，更快更好地响应客户生产要求。”中山海关
驻民众办事处综合业务科副科长冯薇说。

2月27日，2025中国照明行业品
牌盛典在佛山举行，西铁照明（中山）有
限公司（以下简称“西铁照明”）总经理
葛文香率领团队出席。在本次行业峰
会中，通过电商直播探索数字化转型与
品牌升级背后的商业逻辑，成为她最关
注的话题，这也是众多灯饰企业家们的
共同关切。

近年来，古镇镇在电商直播的浪潮
中勇立潮头，积极引领企业家个人品牌
的建设。2024年，古镇灯博会创新性地
推出了“明人在线”行业分享会，借助元
宇宙虚拟直播间，聚焦AI灯具设计、智
能照明等前沿议题，实时直播多场论坛
与云游逛展活动，使全球观众能够即时
洞悉新品发布与行业趋势。这一创新举
措不仅打破了地域的局限，更成功吸引
了全球客商的广泛关注与积极参与。

本报记者黎旭升
■从幕后走到台前，企业家借电商

塑造品牌和形象
过去，古镇的灯饰企业主要依赖

“电商平台+实体体验店”的O2O模式，
这一模式有效弥补了线上销售的物流
与售后短板。本土电商平台“灯网”整

合了超过3800家线下服务店，构建了
完善的服务体系。如今，随着直播电商
的蓬勃发展，灯饰企业的老板们纷纷从
幕后走向台前。

专注于商业照明领域20多年，葛文
香如今通过视频号“葛姐说灯饰”，以高
频的内容更新分享行业洞察与企业日
常，拉近了与用户的距离，塑造了一个真
实、敢言的品牌形象；中山戈雅光电董事
长张宏伟的抖音账号“张大炮一醉云尘”
则记录了“制造业老板的日常”，吸引了
超过560万粉丝的关注，极大地增强了
用户的代入感与黏性；星光联盟灯饰集
团则尤为注重“行业权威+创新赋能”，
频繁通过短视频、行业论坛等渠道分享
灯饰产业趋势，不断强化其行业意见领
袖的地位；古镇灯饰协会副会长陈昊的
视频号“灯饰老炮儿”主要面向灯具经销
商与设计师群体，以供应链管理、门店运
营为主，吸引了大量从业者的关注。

■如何实现差异化竞争将是未来
课题

个人IP打造的核心在于流量，而
其终极目标则是流量的转化与变现。
古镇的企业家们通过打造个人IP，在直

播中利用数据分析精准描绘用户画像，
根据用户需求重构产业链、优化资源配
置、创新商业模式，实现了价值的多维
度释放。

葛文香认为，经过数年的探索与发
展，灯饰行业直播带货生态已初见成
效。然而，面对庞大的流量池与激烈的
市场竞争，如何构建与企业相匹配的直
播文化、实现差异化竞争，是当前必须
面对的现实问题。在直播带货的过程
中，灯饰企业直接面对消费者，因此产
品质量和售后服务是不可或缺的核心
要素。企业需不断创新和完善直播营
销策略，提升产品质量和服务水平，以
适应市场的变化和消费者的需求。只
有这样，才能在激烈的市场竞争中脱颖
而出，实现可持续发展。

张宏伟则表示，古镇灯饰行业通过
电商直播实现了从传统线下销售向数字
化营销的转型，而企业家个人IP的崛起
则成为品牌突围的新引擎。未来，随着
AI技术与直播场景的深度融合，以及企
业家IP专业化运营能力的提升，这一模
式或将成为行业标配。然而，如何在流
量红利与产品创新之间找到平衡，仍是
企业持续发展的关键课题。

中山越来越多灯饰企业老板从幕后走到台前，将电商直播作为经营重要抓手
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和超高装公司研发全国首个纯铌9-cell超导加速腔制造工艺，
用于航空航天、核能、半导体等领域

中山智造填补国内空白

和超高装公司的生产车间。 本报记者 文波 摄


